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Это – искушение эф-
фективностью, соб-
ственной эффектив-

ностью. Каждый второй 

тренинг, курс, лекция, ма-
рафон в интернете сегодня 
– про эффективность, про 
то, как «прокачать» себя и 
достичь важных жизнен-
ных целей быстро. 

«А сегодня что для зав-
тра сделал ты?» – Это 
строчка из старой песни, 
но отражает она вполне 
молодое мышление: иди 
к цели быстро и не задер-
живайся. Задержался – 
ускорься, пересмотри ме-

тоды движения. Быстрее, 
выше, сильнее – или за-
чем всё это?!
Всё равно не продвинул-

ся? Тогда меняй цель! 
Да, в парадигме «эф-

фективного» мышления 
нет целей недостижимых: 
либо ты плохо старался, 
либо выбрал неправиль-
ную цель. Но в духовной 
жизни не работает прин-

цип «Пришел. Увидел. По-
бедил». Заповеди Христо-
вы – это действительно, 
как указывает митрополит 
Марк в своем тексте, путь 
всей жизни. Путь жизни, 
а не марафон ближайшего 
планирования на месяц! И 
это то, что нужно принять 
и смириться: невозможно 
«быстренько» и эффектив-
но стать настоящим хри-
стианином за полгода, год 
или пять лет. 
Христианство – не вол-

шебная таблетка, чтобы 
стать «лучшей версией 
себя». Обнаружив это, мно-
гие спотыкаются: я де хо-
тел стать святым, а тут по-
прежнему «всё сложно». 

Духовная жизнь – не 
похудение до опре-
деленного веса, не 

движение по карьерной 
лестнице до конечной 
должности. Здесь невоз-
можно запланировать: 
«Так, к августу стану сми-
ренным, в сентябре мило-
сердным, а в ноябре начну 
умную молитву». Но при-
вычки, впитанные с водой 
всевозможных «коучин-
гов» и тренингов, требуют 
именно этого! И человек 
начинает метаться, уны-
вать, теряет «позитивный 
настрой», если долго не 
видит внятного результата 
– если не получает «луч-
шей версии себя»…
И нужно иметь мудрость 

и терпение, чтобы не под-
даваться подзуживающему 
голосу внутри, который ут-
верждает, что ты выбрал не 
ту цель.

Господь сказал: «Сыне, 
даждь Ми сердце», – 
дай сердце, и можешь 

сколько угодно эффектив-
но достигать целей, только 
не в этом вопросе. Христи-
анство – не обломовщина, 
но и не жизнь по бизнес-
плану. Это жизнь ради Ис-
точника Жизни – Христа. 
Здесь нет плана – но есть 
надежда. 
И вообще-то это здоро-

во – знать, что есть Кто-
то, Кто планирует намного 
лучше тебя…

Елена 
ДМИТРИЕВА

Моисею Господь открыл де-
сять известных нам заповедей 
Ветхого завета. Мы привыкли 
к ним: не убий, не укради, не 
прелюбодействуй… На самом 
деле – это лишь вторая часть 
десяти заповедей. Первая го-
ворит о необходимости пом-
нить и почитать Единого Бога. В 
отношении заповедей Ветхого 
завета можно говорить, что ис-
полнить их – дело посильное: 
можно не красть и не убивать. 
Но Христос углубляет ветхо-

заветные заповеди и дает за-
поведи совершенно другого 

порядка: «блаженны милостивые…», «блаженны крот-
кие…», «блаженны чистые сердцем».
Христос уже дает нам не запреты, а направления. Он 

призывает нас быть смиренными, кроткими, иметь чи-
стое сердце, проявлять милосердие… Но исполнить 
любую из этих заповедей по сути дела невозможно, по-
тому что любая из них указывает на бесконечную пер-
спективу. 

Можно ли сказать, что мы окончательно очистили 
свое сердце? Если мы будем сравнивать свое сердце с 
сердцем монахов-пустынников, святых, мы конечно же 
никогда не скажем, что очистили его до конца. 
Поэтому Христос указывает нам направление в сторо-

ну движения, но окончательно исполнить Его заповеди, 
остановиться на этом пути – невозможно. 
Более того, даже двигаться в этом направлении само-

стоятельно мы не сможем. Мы встречаем тысячи мел-
ких препятствий на пути исполнения заповедей, и толь-
ко Бог с помощью Своего дара благодати дает нам силу 
двигаться дальше. Поэтому заповеди Нового завета мы 
не можем исполнить до конца, но можем и должны дви-
гаться по пути их исполнения с помощью дара Божьей 
благодати. 

Трудные 
заповеди

Актуальное

Слово архипастыря
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Митрополит 
Рязанский 
и Михайловский Марк

Возможно ли исполнить заповеди 
Божии? В истории Ветхого и Нового 
заветов есть два типа заповедей. 

«Эффективная» 
вераВ храмах стало довольно много молодежи, молодых 

семей с детьми. Кто-то заходит «на разведку» и оста-
ется надолго, не пугаясь ни «злых бабушек» (их почти 
и нет, злых-то), ни длинной службы. Кто-то вырос в 
верующей семье. Но есть одно очень неожиданное со-
временное искушение, которое может «выгнать» из 
Церкви молодого человека.

«Так, к августу 
стану смиренным, 
в сентябре 
милосердным, а 
в ноябре начну 
умную молитву!»
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8 августа отошла ко 
Господу Софья Олегов-
на Никулина – один из 
наших авторов, талант-
ливый педагог, поэт, 
писатель… Недавний 
материал, который она 
нам прислала, о по-
гибшем в СВО её уче-
нике Володе Чилине, 
назывался «Лучшие к 
Богу идут» (Логосъ № 
6(73))… 

И очевидно, что такое 
название – это не 
просто символиче-

ское совпадение, ведь вся 
жизнь Софьи Олеговны – 
это наглядный пример тео-
рии и практики успешного 
поиска и реализации этого 
самого главного в жизни 
любого человека пути – к 
Богу.
Могу сказать, как и мно-

гие из её учеников, став-
ших впоследствии свя-
щенниками, что на мой 
выбор пути христианина 
и пастыря особенно по-
влияла именно она. Наше 
знакомство с Софьей Оле-
говной произошло очень 
интересно: я, будучи се-
миклассником из обычной 
светской семьи, совершен-
но случайно попал в пра-
вославную смену детского 
летнего лагеря и сначала 
проявил себя как злост-
ный хулиган. Меня даже 
хотели выгнать, но Софья 
Олеговна заступилась, и 
меня оставили. Так и на-
чался путь моего знаком-
ства с Церковью и верую-
щими людьми…
Поступив впоследствии 

в Православную гимназию 
во имя святителя Василия 
Рязанского, я имел счастье 
не один год посещать за-
мечательные уроки этого 
удивительного педагога, на 
которых окрепло моё ис-
креннее желание посвятить 
жизнь служению Господу и 
Его Церкви.

«Нельзя уверовать в 
Бога, не увидев Его в гла-
зах другого человека», 
– сказал по этому поводу 
один святой. Ещё будучи 
ребёнком я ясно понимал: 

Софья Олеговна – человек 
именно с такими глазами.

Мы сохранили друж-
бу с Софьей Оле-
говной на всю 

жизнь. Она была ведущей 
на моей свадьбе. Очень лю-
била моих супругу и детей. 
Нередко я сподоблялся од-
ним из первых услышать её 
новое стихотворение или 
текст песни. Всегда присы-
лала мне поздравления с 
церковными праздниками.
Последнюю открытку в 

Whatsapp она прислала мне 
6 августа. За полтора дня до 
своего отшествия в иной мир 
поздравила меня с памятью 
святых Бориса и Глеба… Сей-
час просматриваю эту кар-
тинку с трепетом. На ней под 
изображением святых кня-
зей подпись: «Желаю Боже-

ственной помощи, крепкого 
здоровья и бодрости духа».
Особенно мы с ней близ-

ко общались последние не-
сколько лет. Софья Олегов-
на очень тяжело переболела 
коронавирусом и я, в числе 

прочих её учеников и почи-
тателей, немного помогал 
ей, иногда подвозил в боль-
ницу. Господь чудесным об-
разом продлил ей жизнь на 
несколько лет. Она, будучи 
диабетиком (сахар порой 

поднимался до 20 единиц) 
и сердечником (после смер-
ти выяснилось, что недав-
но она перенесла инфаркт 
«на ногах»), едва не умерла 
в разгар пандемии. Похо-
ронила горячо любимого 
мужа – он умер от послед-
ствий заболевания.
Когда она болела и ей 

было тяжело физически, 
общение с ней всё равно 
всегда оставляло очень до-
брое и светлое «послевку-
сие». Пообщался с Софьей 
Олеговной – и будто бы на 
всенощной помолился.

Последний раз на 
этом свете я встре-
тил Софью Олегов-

ну на отпевании Володи 
Чилина, про которого она 
и написала в Логосъ, в Бо-
рисоглебском соборе. Было 
удивительно, как она хоро-
шо выглядела. Словно по-
молодела лет на тридцать. 
Приняла очень нелёгкое 
для неё решение уйти в 
этом году из школы на пен-
сию, рассказывала мне о 
творческих планах… 
Уверен, эти планы сбудут-

ся. Она и на том свете про-
должит прославлять Госпо-
да. Ну а мы будем молиться 
за неё здесь…

Вечная память
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Приглашаем!Фотографии
митрополита Марка

Увидеть работы владыки можно по адресу: Первомайский проспект, д.74, корп.1

В рязанской центральной городской библиотеке имени С. А. Есенина до осени 
проходит выставка фотографий митрополита Марка «Светопись, славящая Бога».

Софья Олеговна Никули-
на родилась 17 сентября 
1953 года в деревне Ага-
фоновской Ковжинского 
района Вологодской об-
ласти.
В 1978 году окончила 

Рязанский государствен-
ный педагогический ин-
ститут по специальности 
«учитель русского языка и 
литературы», в 1997 году 
– Рязанское духовное учи-
лище.
С 1978 года работала 

учителем в рязанских шко-

лах № 4, 51, 72, в общей 
сложности стаж ее педа-
гогической деятельности 
превышал 40 лет.
С 2004 года и до послед-

него времени трудилась в 
школе № 63, где препода-
вала Основы православ-
ной культуры и Основы 
светской этики.
Софья Олеговна фак-

тически стояла у истоков 
возрождения православ-
ного образования в Рос-
сии, трудилась в качестве 
учителя и завуча в Право-
славной гимназии святи-
теля Василия Рязанского с 
1996 по 2004 год.
Публикации Софьи Оле-

говны регулярно появля-
лись в газете «Благовест» 
и детском приложении 
«Ступени», в московском 
журнале «Славянка».
Её авторству принадле-

жит цикл «Азбука благоче-
стия», в настоящее время 
готовится новое издание 
этого труда. Кроме того, Со-
фья Олеговна писала «Жи-
тия святых в стихах для де-
тей» и другие работы.

Была удостоена премии 
схиархимандрита Иоанна 
(Маслова) «За развитие и 
укрепление духовности, 
благочестия, повышение 
уровня знаний учащихся 
в процессе обучения», по-
четными грамотами Ми-
нистерства образования 
РФ, Рязанской областной 
Думы, почетным знаком 
Губернатора Рязанской об-
ласти «За веру и доброде-
тель» и многими другими 
высокими наградами.
Труды Софьи Олеговны 

были неоднократно отме-
чены на педагогических 
конкурсах. На Всероссий-
ском конкурсе в области 
педагогики, воспитания и 
работы с детьми и моло-
дежью до 20 лет «За нрав-
ственный подвиг учителя» 
Софья Олеговна станови-
лась победителем на ре-
гиональном и межрегио-
нальном этапах в 2018 и 
2020 годах, завоевав гран-
при конкурса.
Являлась почетным ра-

ботником образования Ря-
занской области.

Священник 
Димитрий ФЕТИСОВ, 
главный редактор 
газеты «Логосъ»

Софья Олеговна НИКУЛИНА
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Традиции поста
Устав этого поста доста-

точно строгий, сходный с 
уставом Великого. В пище 
кроме мясных и молочных 
продуктов ограничивается 
вкушение рыбы. Интересно, 
что в так называемых поста-
новлениях «об охранении 
православной веры» (1885 
год) указано, что на время 
Успенского поста в Россий-
ской империи запрещались 
«публичные маскарады и 
зрелища». 
Упоминания об этом посте 

встречаются еще в V веке, 
однако его окончательное 
церковное установление 
происходит в 1166 году на 
Константинопольском собо-
ре. Тогда было определено 
время поста с 1 по 15 августа 
(это старый стиль, который 
сейчас соответствует перио-
ду с 14 по 28 августа по но-
вому стилю), а также посту 
было усвоено наименование 
Богородичного. Поститься 
полагалось в память о том, 
что сама Богородица, узнав 
о скором приближении сво-
ей кончины, стала усилен-
но готовиться – молитвой и 
постом. Подражая подвигу 
Матери Божией, каждый 
христианин призван к посту 
и молитве в эти дни.
Богослужение в течение 

двух недель Успенского по-
ста в современной практи-
ке мало чем отличается от 
обычного. Но стоит отме-
тить, что на этот период по-
падает три особых праздни-
ка. 

Спас
Праздники эти по не-

знанию, по безграмотной 
простонародной традиции, 
именуют иногда различ-
ными продуктовыми эпи-
тетами: «Медовый Спас», 
«Яблочный» и так далее. 
Или, еще того хуже, начи-
нают перечислять: Первый 
Спас, Второй… 
Спас – это краткая фор-

ма слова «Спаситель», 
она указывает, что речь о 

праздниках в честь Спа-
сителя – Иисуса Христа. А 
вот кулинарные приставки 
к названию, звучащие по 
сути кощунственно рядом с 
именем Спасителя, связаны 
с плодами нового урожая, 
традиционно приносимы-
ми в храмы к праздникам.
Так называемый «Медо-

вый Спас» – 14 августа по 
новому стилю – это на са-
мом деле праздник Изне-
сения честных древ Креста 
Господня, так и следует его 
называть. Его происхожде-
ние связано с древней тра-
дицией, существовавшей 
в Константинополе. В этот 
день было принято выно-
сить для поклонения Крест 
Христов и до праздника 
Успения полагалось но-
сить его по улицам города 
и предлагать для поклоне-
ния верующим. На Руси в 
этот день вспоминали Кре-
щение Руси, случившееся 1 
августа 988 года. В празд-
ник совершали крестные 
ходы на водные источники 

и освящали воду. Сегодня в 
этот день также совершает-
ся малое освящение воды и 
благословение меда нового 
урожая. 

«Яблочный Спас» – 19 ав-
густа – правильно называть 
праздником Преображения 
Господня. В этот день при-
нято освящать плоды ново-
го урожая. На Руси к этому 
моменту как раз созревали 
яблоки, поэтому именно 
этот плод в изобилии при-
носил русский народ для ос-
вящения в храм. 
А «Ореховым Спасом» 

иногда по незнанию име-
нуют 29 августа. В церков-
ном календаре в этот день 
вспоминается перенесе-
ние Нерукотворного обра-
за Спасителя из Едессы в 
Константинополь. На Руси 
праздник получил название 
Орехового или Хлебного 
Спаса потому, что к этому 
моменту во многих областях 
уже заканчивалась жатва, 
созревали лесные орехи, и 
в Церковь шли благодарить 

за хлеб насущный и освя-
щать новый урожай. 
Важно помнить, что на-

звания «Яблочный», «Ме-
довый» и так далее – тради-
ция не церковная, а именно 
народная. И если вы как 
христианин хотите поздра-
вить друзей с праздником, 
лучше писать именно цер-
ковное название, а не при-
бавлять к имени Спасителя 
кулинарно-продуктовые 
эпитеты. 

Параклисис
Существует еще одна тра-

диция, связанная с Успен-
ским постом. В некоторых 
храмах, монастырях в эти 
дни принято совершать 
особую службу, именуемую 
Параклисис. С греческого 
языка это слово переводит-
ся как усердное моление 
или утешение. И по сути 
своей это молебное пение 
Богородице, содержащее в 
себе канон и акафист. В на-
шем городе такая служба 
совершается не везде. Бо-
рисо-Глебский собор – то 
место, где Параклисис в 
дни Успенского поста стал 
традицией. Он служится за 
вечерним богослужением 
ежедневно, за исключением 

суббот и кануна праздника 
Преображения.
Последование Паракли-

сиса вплетено в канву ря-
довой вечерней службы. 
Утреня начинается с пения 
Богородичных тропарей и 
далее следует пение канона 
Богородице, который в на-
роде известен под названи-
ем «В нашествии печали». 
Этот канон можно услы-
шать и на церковном бого-
служении, часто его употре-
бляют в домашней молитве. 
Многие отмечают, что в 
особенно трудные моменты 
чтение этого канона очень 
утешает. 
Канон «Многими содер-

жимь напастьми…» написан 
монахом Феостириктом Ме-
дикийским, учеником свя-
того Никиты Исповедника. 
Оба они много пострадали 
в эпоху иконоборчества, от-
стаивая почитание святых 
икон. Согласно устным пре-
даниям, сам инок Феости-
рикт часто страдал унынием 
и печалью, поэтому и канон, 
им сложенный, содержит в 
себе прошения об избавле-
нии от этого недуга. Канон 
написан доступным и по-
нятным языком, краткие и 
очень содержательные тро-
пари канона многие знают 
уже наизусть: «Многими со-
держимь напастьми, к Тебе 
прибегаю спасения иский, о 
Мати Слова и Дево, от тяж-
ких и лютых мя спаси». 
В древности все каноны, 

положенные для исполне-
ния на богослужении, пе-
лись. Сегодня эта традиция 
практически утрачена. Ис-
ключение составляет, по-
жалуй, только Пасхальный 
канон. На Параклисисе в 
Борисо-Глебском соборе 
можно услышать именно 
певческое исполнение ка-
нона, иногда удается петь 
канон антифонно – попере-
менно поют хор и духовен-
ство. 
После шестой песни кано-

на поется акафист Успению 
Пресвятой Богородицы. Его 

Даты

Параклисис
и другие особенности 
Успенского постаДарья 

МАРКИНА, регент 
церковного хора

Если вы хотите поздравить друзей, стоит 
вместо «Яблочного Спаса» писать церковное 
название праздника, а не прибавлять к имени 
Спасителя кулинарно-продуктовые эпитеты

14 августа начался Успенский пост – один из четырех многодневных постов, 
установленных Церковью для молящихся. Он продлится до праздника 
Успения Пресвятой Богородицы – 28 августа. 
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Уменя есть знако-
мый батюшка. По-
сле семинарии его, 

уже немолодого человека, 
рукоположили и постави-
ли на приход в родное по-
селение городского типа. 
Ох, и лихо ему пришлось! 
«Да я с ним водку пил!» 
– говорил один, припоми-
ная события пятнадцати-
летней давности. «А я – в 
одном ларьке работал!» – 
добавлял другой. «Да он, 
– встревал третий, – был 
влюблён в одноклассницу 
Машку из третьего подъ-
езда!». Общественное 
мнение резюмировало: 
«Да какой он священник! 
Как можно ему, знакомо-
му-перезнакомому, руку 
целовать и исповедовать-
ся?». И пришлось батюш-
ке переводиться в другую 
область. Случай этот не 
единичен.
Однажды к Ивану Гроз-

ному прибыло посольство 
из далёкой Грузии. Послы 
просили царя прислать к 

ним священников. Тот – 
послал. Результат пораз-
ителен. «Твои попы аки 
Ангелы, – восхищенно пи-
сали Ивану Васильевичу 
из Грузии. – Небесное для 
них важнее земного!». Что 
примечательно: в родной 
русской земле этих батю-
шек иногда вообще за лю-
дей не считали... Так, «тре-
боисполнители».
Тут, где живу – дерев-

ня. Вернее, дачный посе-
лок. Дом стоит с 1956 года. 
Знают твою семью, тебя, 
твою молодость и помнят 
множество подробностей 
из твоей жизни, которые 
ты сам уже давно забыл 
за ненадобностью. Когда 
я начал строить часовню, 
народ дивился: «Он что, с 
дуба рухнул?». Потом на-
чал подозревать коммер-
ческую составляющую: 
«Денег хочет заработать!». 
Когда местные кумушки 
поняли, что деньгами для 
строителя и не пахнет, ско-
рее сплошными убытками, 

то искренне возмутились: 
«Мы – советские светские 
люди! А тут – очаг мрако-
бесия!». 
А потом... Потом все при-

выкли. Отношение – ну, как 
к странной части пейзажа, 
вроде сотовой вышки над 
лесом. Как к человеку не-
много «того». Есть алкого-
лик Миша, есть блаженный 
Лёша, есть поп. Местная 
достопримечательность, 
которой можно похвастать-
ся перед гостями, но ты-то 
знаешь его как облупленно-
го! У художника – студия, у 
бильярдиста – бильярдный 
зал, у попа – храм. Каждый, 
мол, с ума сходит по свое-
му! Результат: на службы 
ко мне ездят из Москвы, а 
местные – ни-ни. Хочешь 
молиться в одиночестве – 
оставайся в родной дерев-
не. Она станет для тебя пу-
стыней Египетской. Иногда 
– со всеми её казнями, за 
что – слава Богу! Нет про-
рока в своем отечестве. Это 
нормально. Увы.

Что же это? Недо-
верие к Богу? Нет, 
тут другое. Челове-

ческое «замыливает» Бо-
жье. Иногда встречаешься 
с тем, что недалеко от тебя 

живёт святой. Настоящий. 
Подлинный. Наполнен-
ный Христом так, что сия-
ние вокруг него буквально 
режет глаза! А семья этого 
в упор не видит. Он для 
них – обыкновенен, они 
привыкли. Они замечают 
его мельчайшие недостат-
ки, но не замечают досто-
инств. За деревьями не ви-
дят леса.

Апотому – вглядись 
в окружающих тебя 
людей! Ради каждо-

го из них Христос пришел 
на землю. Ради каждого 
Распялся и Воскрес. В каж-
дом живет Своею, часто 
тебе не видимой Жизнью. 
В каждом светится Своей 
Святостью. 
Вглядись! Ведь через 

каждого из них – таких 
знакомых, до боли при-
вычных и близких – Он 
может научить тебя вере, 
надежде и любви. Господь 
очень близко. Не там, где-
то за горами и лесами, а 
буквально в двух шагах. 
Может быть – в твоей се-
мье. Просто иногда надо 
эти шаги сделать. Сделать 
к Нему – навстречу.

Александр ИЛЬИНСКИЙ

Мнение

Нет пророка 
в своем Отечестве

текст повествует о гряду-
щем празднике и позволяет 
на протяжении всего поста 
вспоминать события Успе-
ния. Особенными напевами 
хор поет припев акафиста: 
«Радуйся Обрадованная, 
во Успении Своем нас не 
оставляющая». Этими сло-
вами каждому молящемуся 
многократно возвещается 
о том, что и после ухода из 
земного мира Матерь Бо-
жия не оставила Своими 
молитвами и помощью че-
ловеческий род. 
После акафиста читает-

ся Евангелие. Затем поется 
стихира «Не ввери мя чело-
веческому предстательству, 
Пресвятая Владычице». И 
снова звучат умилительные 
слова и просьбы о заступ-
ничестве к Матери Божией: 
«скорбь бо обдержит мя, 
терпети не могу демонска-
го стреляния, покрова не 
имам, ниже где прибегну, 
окаянный, всегда побеж-
даем, и утешения не имам, 
разве Тебе, Владычице 
мира…».

К Богородичной 
пасхе
Завершается пение кано-

на. Затем следует торже-
ственный момент – пение 
особых стихир Богороди-
це, прославляющих Ее как 
«высшую Небес и чистшую 
светлостей солнечных». 
В это время совершается 
полное каждение храма. 
Кульминацией параклиси-
са является пение тропаря 
праздника Успения. Это 
как бы венец всей службы, 
напоминающий, по какому 
пути сейчас идет Церковь, к 
какому празднику мы дви-
жемся и готовимся. И, на-
конец, в завершении звучит 
стихира праздника Успения 
и особая молитва к Божией 
Матери: «К кому возопию 
Владычице, к кому прибег-
ну в горести моей, аще не к 
Тебе, Царице Небесная…»
Это богослужение вот уже 

многие десятилетия соби-
рает множество людей, ко-
торые с большой радостью 
и умилением молятся и по-
лучают утешение и духов-
ное укрепление в дни поста.   
Успенский пост, несмотря 

на свою непродолжитель-
ность, очень содержатель-
ный и богатый на церков-
ные праздники. Он подобно 
Великому посту ведет нас к 
важному событию – Успе-
нию Пресвятой Богороди-
цы – Богородичной пасхе. 
Важно за эти дни достойно 
подготовиться и встретить 
наступающий праздник. 

«Не бывает пророк без чести, разве только в от-
ечестве своём», – горько сказал Христос, когда стол-
кнулся с откровенным недоверием в родном городе. 
Горожане возмущались: «Не плотник ли Он, сын Ма-
рии, брат Иакова, Иосии, Иуды и Симона? Не здесь ли, 
между нами, Его сёстры? Что за премудрость дана 
Ему?». И как дальше повествует евангелист Марк, 
Христос – Сам Христос! – «не мог никакого чуда со-
вершить там».
Что тут можно добавить? «Нет пророка в своем 

Отечестве», – истина этих слов вполне подтвержда-
ется здесь и сейчас. И она вполне опровергает русскую 
пословицу: «Где родился, там и сгодился».
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Некоторое время назад 
мне посчастливилось по-
знакомится с удивитель-
ной женщиной – хирургом 
Марией Константинов-
ной Добромысловой. Ее 
семья – это переплетение 
двух священнических ро-
дов, Климентовских и До-
бромысловых. 
Дедушка по материн-

ской линии – протоиерей 
Евгений Климентовский 
– был неоднократно ре-
прессирован и скончался 
в ссылке. Мама, Алексан-
дра Евгеньевна, и родные 
тёти – Анна, Мария, Ли-
дия и Ольга – были зна-
комы с владыкой Иувена-
лием (Масловским), когда 
он нёс свое служение в Ря-
зани. Впоследствии Ма-
рия Евгеньевна и Анна 
Евгеньевна трудились 
в епархиальном управ-
лении, помогая многим 
рязанским архиереям, в 
том числе архиепископу 
Николаю (Чуфаровскому) 
и митрополиту Симону 
(Новикову). Для нас эти 
имена – уже практиче-
ски история, а для Марии 
Константиновны Добро-
мысловой – близкие люди, 
рядом с которыми она 
росла. Некоторыми из 
историй Марии Констан-
тиновны хочется сегодня 
поделиться и с читате-
лями газеты. 

Сейчас я понимаю, что 
у меня было очень 
необычное детство. 

Помните, как у Марины 
Цветаевой: «Ты дал мне 
детство – лучше сказки». 
Необычным оно кажется 
теперь, когда прошло уже 
много-много лет. 
Папа рано умер. Он 

тоже был сын священни-
ка, «враг народа». Нам 
с братом – мы близнецы 
– было тогда всего 10 ме-
сяцев, и нас воспитывала 
мамина сестра Мария Ев-
геньевна Климентовская, 
инокиня Фива. С 1940-х 
годов она была главным 
бухгалтером Рязанской 
епархии. Дедушку, про-
тоиерея Евгения Климен-
товского, она похоронила 
в Казахстане после много-
численных ссылок, а затем 
вернулась в Рязань. И вот 
всё мое детство, как мы 
потом смеялись с братом, 
прошло на улице Фрунзе, 
28 – там располагалось 
епархиальное управление. 
Сейчас каждый вечер я по-
минаю всех наших архие-
реев – это и архиепископ 
Палладий (Каминский) 
– тетя звала его «Палла-

дюшка»; владыка Филарет 
(Лебедев); архиепископ 
Николай (Чуфаровский) – 
это вообще очень близкий 
человек для нашей семьи; 
владыка Борис (Сквор-
цов), митрополит Симон 
(Новиков)… 
Как-то так получилось, 

что ближе всех наша семья 
была к владыке Николаю 
(Чуфаровскому). Владыка 
Палладий и владыка Фила-
рет были тоже очень хоро-
шими, но они жили здесь 
недолго – по 2-3 года, а вот 
владыка Николай (он воз-
главлял Рязанскую епар-
хию с 1951 по 1963 год) был 
нам очень близок. Многие, 
скажем так, знаковые годы 
прошли при нем.

Умоей мамы, Алек-
сандры Евгеньевны, 
была книжка-по-

мянник, в которой были 
записаны имена тех, о ком 
она молилась. Эта книжка 
была огромной толщины! 
Однажды, сидя у нее дома, 
я открыла этот помянник, 
и мне попалось на глаза 
имя «Модест». Я сначала 
не поняла, а потом вспом-
нила, что однажды спро-
сила у нее: «Мам, а ты всех 
поминаешь?». И она от-
ветила: «Да, всех наших и 
всех, за кого некому помо-
литься». 
И рассказала мне, как 

однажды сказала влады-
ке Николаю (Чуфаровско-
му): «Владыка, я поминаю 

Лемешева, Собинова, Му-
соргского…», – кого она 
любила из поэтов, музы-
кантов. И владыка ей на 
это ответил: «Шурочка, Вы 
настоящий поклонник та-
ланта. Этим людям уже ни-
чего не надо – ни денег, ни 
должностей, ни почестей. 
Им нужно только одно: 
чтобы за них молились, 
потому что у каждого та-
кой за спиной груз…». И я 
это с детства запомнила. И 
с подачи мамы и владыки 
Николая начала молить-
ся за врачей, которые мне 
когда-то помогали, за па-
циентов… 
Еще мама рассказывала, 

как однажды спросила у 
владыки Николая: «Вла-

дыка, я хожу всё время в 
храм, а я же преподава-
тель в мединституте, всё 
это на виду, город не очень 
большой, все друг друга 
знают… Я сама не боюсь, 
но вдруг кому-то придется 
из-за этого плохо?». А он 
ей интересно так ответил: 
«Шурочка, а вы не бойтесь. 
Ангел вас крылами закро-
ет – и никто не увидит». И 
правда: знали, что мама ве-
рующая, знали, что ходит в 
храм, но всегда к ней было 
прекрасное отношение… 

Апотом появился вла-
дыка Симон (Нови-
ков). Он очень ин-

тересно появился в Рязани 
– отчасти, может быть, 

Необычное 
детство
Воспоминания 

о рязанских архиереях

Свящщенннин к ЕвЕвгег ний й Клименнтотт вский с с сесемьмьей
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благодаря моей тете Ма-
рии Евгеньевне Климен-
товской. 
Тётя с детства дружи-

ла с Боречкой Ротовым (в 
будущем – митрополит 
Никодим), с Колей Маке-
доновым (будущий архи-
мандрит Авель, мама по-
том его ласково называла 
«Авелёк»). Они, мама и 
две мои тети вместе бега-
ли в Скорбященский храм, 
вместе росли – девочки 
Климентовские были чуть 
постарше. Потом мама с 
сестрой владыки Никоди-
ма Лёлей училась в Москве 
в медицинском, и так они 
всю жизнь и дружили. 
Однажды мне попалась 

статья, в которой говори-
лось, что якобы у влады-
ки Никодима был очень 
жесткий суровый отец. 
Имя Георгия Ивановича 
Ротова я помнила рядом 
с именем владыки Нико-
лая (Чуфаровского). Мама 
о нем говорила «Лёлин и 
Боречкин Георгий Ива-
нович». Это было время, 
когда папа владыки Нико-
дима занимал должность 
в облисполкоме, занимал-
ся землеустройством. И 
скольким людям они тогда 
помогли! Ведь он, будучи 
на таком месте, помогал 
ссыльным священникам, 
репрессированным. Люди, 
которые здесь в то время 
не должны были быть – 
они здесь жили, работали 
и даже жилье получали… 
И я рассказала о той стран-
ной статье маме – было 
так обидно, ведь я помню 
ее рассказы о том, какие 
чудесные родители были 
у владыки Никодима: и 
Георгий Иванович, и мама 
Елизавета Михайловна… А 
сестра владыки, Лёля, на-
звала сына в честь своего 
отца!
И вот моя тетя Мария 

Евгеньевна очень много 
рассказывала Боречке – 
владыке Никодиму – про 
владыку Иувеналия (Мас-
ловского), при котором 
прошло их детство. И часто 
он ей говорил: «Я поста-
раюсь прислать в Рязань 
архиерея, похожего на вла-
дыку Иувеналия, чтобы его 
любили рязанцы». А ведь 
владыка Симон изначаль-

но не собирался к нам в Ря-
зань – он собирался ехать в 
Германию. Но в итоге вла-
дыка Никодим поспособ-
ствовал тому, чтобы вла-
дыку Симона направили в 
Рязань, и так он у нас тут на 
30 лет появился…
Я может быть сейчас 

очень лихо скажу, но он 
фактически был как член 
нашей семьи. Архиереи – 
это монахи, молитвенники. 
А на маминой сестре ино-
кине Фиве (в миру Марии 
Евгеньевне Климентов-
ской) лежало всё хозяй-
ство. И вот я помню этот 
домик на Фрунзе. Мы при-
бегали туда, владыка очень 
радовался всегда – «Саша с 
Машей пришли!». 
Как-то прибежал мой 

брат Саша с криком: 
«Мама, там мальчишки во 
дворе собаку мучают!». Ну 
и конечно, мы ее спасли и 
забрали. А собака огром-
ная, куда ее девать? Конеч-
но, к Деде, в домик на Фрун-
зе. Деда – так мы звали 

владыку Симона... «Мам, 
Деда звонит», – это значит, 
звонит владыка Симон… Я 
потом спрашивала у мамы: 
«Вы так шифровались?» А 
она ответила: «Ну, не без 
того». Такое время было… 
Дружок – так назва-

ли собаку – потом всегда 
встречал нас на Фрунзе, 
выходил из глубины сада 
вместе с владыкой, как сей-
час вижу…

На Пасху мы всегда, 
если можно так ска-
зать, «обижались» 

на владыку Симона. В 70-е 
годы одна очень близкая 
мамина знакомая присла-
ла из Германии разноцвет-
ные красители для яиц. А 
мама их разводила очень 
аккуратно, и у нее они хра-
нились буквально годами. 
Где в то время можно было 
увидеть желтые, синие, зе-
леные яйца? Красили все 
тогда луковой шелухой. Ну 
а мама всем красила вот 
этими красителями. 
И вот Страстная Седми-

ца. У мамы работа, заботы, 
хозяйство… А в Великий 
четверг появляется ипо-
диакон владыки Симона 
или его шофер Николай 
Арефьевич – и приносит 
коробки с яйцами. И этих 
яиц буквально сотни! Вла-
дыка ведь знает, что Алек-
сандра Евгеньевна красит 

разноцветные яйца. И вот 
на кухне громоздятся эти 
коробки – а кухня у нас 
маленькая, в обычной хру-
щевке. И начинается «мар-
тен»: открывается форточ-
ка, варка, покраска, вот это 
всё… В итоге почти каждую 
Пасху у мамы была пнев-
мония, потому что красили 
сотни яиц, жарко, открыва-
ли форточку, и мама про-
стужалась. И я говорила: 
«Мама, я пойду к владыке, 
ну нельзя же так!». А она 
мне отвечала: «Машулька, 
не надо, я тебя прошу…». 
Конечно, вернуть бы сей-
час это всё – я сама бы кра-
сила тонну…
И вот так мы росли. Ког-

да были какие-то вопросы, 
то мама всегда говорила: 
«Давай съездим к отцу Аве-
лю». Или в Летово к моему 
крестному – архиепископу 
Глебу (Смирнову). И вот 
мы приезжали, и владыка 
мне говорил: «Маня, по-
чему ты так плохо ешь?» 
– при этом сам владыка 
Глеб был такой большой, 
а «плохо ешь» – это когда 
пироги были размером с 
мою детскую голову. 

Потом, когда я стала 
старше и вопросы 
стали возникать се-

рьезнее, то мама говорила: 
«Посоветуйся с отцом Ио-
анном (Крестьянкиным)». 
Он постоянно нашу семью 
сопровождал с того момен-
та, как оказался в Рязани. 
Мама называла его «батя» 
– она так ласково всех свя-
щенников называла, и это 
слово как-то у нас в семье 
прижилось. И все важные 

решения в жизни я прини-
мала с его благословения. 
Он вообще всё знал… Он 
знал, что у меня родится 
дочка уже тогда, когда я 
еще даже не планировала 
выходить замуж. 
Когда я училась в онко-

логии, я писала отцу Ио-
анну очередное письмо с 
какими-то своими вопро-
сами. А старшая сестра это-
го отделения мне рассказа-
ла, что у нее пропал брат: 
«Мы не знаем, что с ним. 
Он просто уехал – и исчез». 
Её мама убивалась так, что 
они не могли её успокоить. 
Я предложила спросить 

у отца Иоанна – одним 
вопросом больше, одним 
меньше… И он мне ответил 
на письмо, а внизу – припи-
ска: «О Юрии пусть молят-
ся как о без вести сущем». 
Это значит, что он жив! 
А спустя 24 года мы 

встретились с этой жен-
щиной на похоронах обще-
го знакомого. Мне все эти 
годы хотелось ее спросить 
о судьбе брата. И она рас-
сказала, что он, оказыва-
ется, попал в тюрьму и си-
дел долго – не знаю точно, 
сколько. А потом вернулся: 
их мама была еще жива и 
он за ней до самой смерти 
ухаживал… 
И вот все эти люди были 

со мной в детстве, в моло-
дости… А потом в 2006 году 
они один за одним ушли: 
сначала отец Иоанн, потом 
отец Авель и владыка Си-
мон…

Мария ДОБРОМЫСЛОВА
Подготовила Светлана 

КОНЬКОВА

Рязань. Былое

Тётя с детства дружила с Боречкой Ротовым 
(в будущем – митрополит Никодим), с Колей 
Македоновым (будущий архимандрит Авель, мама 
потом его ласково называла «Авелёк»). Они, мама 
и две мои тети вместе бегали в Скорбященский 
храм, вместе росли – девочки Климентовские 
были чуть постарше.

Владыка СиС мон (ННово икиков)

ВлВ адыка Николай й (Ч(Ч(Чуфуфуфаровский)
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Почитание мучений
Начнем с феномена мучениче-

ства, ведь он неотделим от Церкви. 
Каждый алтарь основан на мощах 
мучеников, «кровь мучеников – 
семя христианства». Первыми 
христианскими святыми были 
именно мученики, их имена – сво-
его рода знамя Церкви. Сам Хри-
стос пришел на вольную смерть 
и был замучен на Кресте. Так по-
чему мы дерзаем утверждать, что 
христианство – это не проповедь 
страдания?
Христианство – это проповедь 

Христа, Который победил не толь-
ко страдания, но и саму смерть. И 
прославляя мучеников, мы про-
славляем их победу над страхом 
страданий и над смертью. Перед 
перспективой отречься от Христа 
по воле властей и сохранить жизнь 
– они предпочли смерть и времен-
ные мучения ради вечной победы. 
Прославляя мучеников, христиа-

нин прославляет их мужество. Они 
страдали не просто ради того, чтоб 
пострадать, не потому, что страда-
ние спасительно само по себе. Они 
не бежали от мира в смерть, как 
бежит самоубийца. Мученики му-
жественно шли навстречу Жизни 
Вечной, навстречу Христу, преодо-
левая страдания как неизбежные 
препоны антихристиански настро-
енного мира. Именно это – глав-
ное в их подвиге.

Можно ли избежать 
мучений?
И здесь стоит перейти ко второму 

тезису. Страдание с точки зрения 
христианина – это, безусловно, 
не благо, ведь причина страданий 
– греховность мира и человека, 
устремленность мира ко злу после 
грехопадения. Источник страда-
ния – грех. Грех, зло одного чело-
века становится причиной страда-
ний для него самого и для другого 
(или для многих), и человеческие 
страдания – это жатва зла, жат-
ва диавола, то, чего именно князь 
мира сего так жаждет. 
Можно ли стать святым, не бу-

дучи мучеником? История Церкви 
говорит, что да, можно. Есть среди 
святых преподобные, благовер-
ные, святители, равноапостольные 
– те, кто не прославился мучениче-
ской смертью, а служил Богу всей 

своей жизнью. Да, такие святые 
тоже бывали гонимы, мучимы бе-
совскими наваждениями, навета-
ми и несправедливостью ближних, 
но это не было главным содержа-
нием их жизненного подвига. Их 
мучения – лишь смиренное терпе-
ние несправедливости мира, но не 
самоцель. А еще – это подражание 
пострадавшему за нас Христу – из 
любви к Нему, а не к абстрактному 
страданию.
Другой вопрос – можно ли вооб-

ще избежать страданий, оставаясь 
христианином? Можно ли в какой-
то ситуации избежать страданий 
так, чтобы вместо тебя при этом не 
пострадал другой человек? 
Именно этот выбор часто вставал 

перед новомучениками – святыми 
ХХ века. Начни сотрудничать со 

следствием, назови имена соседей 
или сослуживцев – «контрреволю-
ционеров», и тебя может быть не 
расстреляют. А новомученики вы-
бирали расстрел. Они это делали 
из любви к страданиям? Конечно 
же нет! Они выбирали страдание 
лишь из любви к ближним, на ко-
торых не хотели клеветать. И из 
любви к Богу, Который подал при-
мер страдания за правду. 
Если появлялась возможность 

избежать страдания без риска для 
ближних – христиане могли вы-
брать этот путь. Так в горы Кав-
каза от преследований советской 
власти бежали многие подвижни-
ки – и были почитаемы, а не по-
рицаемы. Избежать внешних стра-
даний христианину можно – если 
это не станет причиной страдания 

и преследования для других. Если 
же станет, то здесь один рецепт: 
«Нет больше той любви, как если 
кто положит душу свою за друзей 
своих».

Моральные 
страдания
А что можно сказать о страдани-

ях другого порядка? Например о 
тех же страданиях, которые имеет 
в виду буддизм, видящий причину 
страданий в желаниях? Христос 
предупреждал о подобных страда-
ниях, уча, что «довлеет дневи зло-
ба его», то есть довольно каждому 
дню его заботы. О чем это? Как раз 
о том, что не нужно искать и при-
думывать себе поводы для страда-
ний: «Ах, а что если мой ребенок 
через пять лет никуда не посту-
пит?», «Ох, почему у нас ремонт не 
как у соседки!», «Эх, если бы мне 
такую же машину…». 
Христианин должен уметь ска-

зать себе: «Стоп, хватит гадать о 
будущем и заглядывать в чужие 
окна! Делай что должен, и будь, 
что будет». Это способ избежать 
лишних страданий – евангельский 
рецепт надеяться на Бога, а не то-
нуть в пучине житейских помыс-
лов и пожеланий. 
Но есть и еще один «подвид» 

моральных страданий – это стра-
дание от собственного несовер-
шенства. Удивительно, но даже от 
подобных страданий христианину 
предлагается избавляться – через 
смирение. Казалось бы: Церковь 
учит видеть свои грехи, каяться, 
называть их на исповеди – а это 
болезненно и неприятно. Но ведь 
это – горькое лекарство ради даль-
нейшего исцеления. 
Мы не призваны страдать и бес-

конечно расковыривать душу при-
читаниями: «Я хуже всех, ах, я так 
ужасен». Мы призваны каяться, 
чтобы стать лучше. И призваны 
смиряться, то есть признавать гре-
хи, но верить в милость Божию и 
Его снисхождение. Это позволяет 
не самоедствовать и бесконечно 
«страдать» с некоторым даже ма-
зохизмом, а бодро и с надеждой 
идти по пути борьбы с собственной 
греховностью. 
Таким образом, страдание, резю-

мируем – это не добродетель сама 
по себе, не самоцель. Это неизбеж-
ный этап жизни человека в грехов-
ном мире. И задача христианина 
– принимать или избегать страда-
ния по-христиански: с доверием к 
Богу и с заботой о ближних.

Церковь «учит 
страдать»?

Елена ФЕТИСОВА

Мучения – лишь 
смиренное терпение 
несправедливости 
мира, но не самоцель.

«Вот буддизм учит, как избегать страдания, потому и 
популярен. А христианство и в XXI веке проповедует 
страдание, судя по тому, как у вас много дней памяти 
всевозможных мучеников!» – Такой интересный 
комментарий довелось прочитать в интернете в день 
памяти великомученика и целителя Пантелеимона. 
Действительно, в глазах обывателя христианство 
– это только проповедь страдания, «узкого пути» и 
всевозможных ограничений ради ограничений. Так ли 
это? Спойлер: не так. Давайте разберемся, чему на самом 
деле нас учит Церковь, почитая святых мучеников? Как 
христианин должен относиться к страданиям и может ли 
он их избегать без вреда для совести?
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Перед своими стра-
даниями Господь 
Иисус Христос имел 

большую и очень важную 
беседу с двенадцатью апо-
столами (см. Иоанн. 13-16). 
Предварялась эта беседа 
тем, что Господь вымыл 
ноги Своим ученикам, по-
казывая им на деле путь 
христианского служения 
в смирении и любви. Го-
сподь стал говорить о за-
вершении Своего подвига в 
этом мире: «Дети! недолго 
уже быть Мне с вами. Буде-

те искать Меня, и, как ска-
зал Я Иудеям, что, куда Я 
иду, вы не можете придти, 
так и вам говорю теперь....
Симон Пётр сказал Ему: 
Господи! куда Ты идешь? 
Иисус отвечал ему: куда Я 
иду, ты не можешь теперь 
за Мною идти, а после пой-
дешь за Мною. Петр сказал 
Ему: Господи! почему я не 
могу идти за Тобою теперь? 
я душу мою положу за Тебя. 
Иисус отвечал ему: душу 
твою за Меня положишь? 
истинно, истинно говорю 
тебе: не пропоет петух, как 
отречешься от Меня триж-
ды» (Иоанн. 14: 32-38).

Апостолы смутились 
от неожиданных и 
страшных слов Го-

спода, обращенных к Пе-
тру, ревностному и пре-
данному ученику Христа. 
Но мы знаем, что так и 
случилось: Петр отрекся 
от Христа во дворе перво-
священника, а апостолы 
разбежались еще раньше 
в Гефсиманском саду. Ду-
ховно слабы были ученики 
Христовы до укрепления 
их Духом Святым, тем бо-
лее разительно их преоб-
ражение после дня Святой 
Пятидесятницы, когда они 
безбоязненно стали пропо-
ведовать Христово воскре-
сение.
Да, немощен человек 

без укрепления Духом 
Святым! Не раз Господь 
призывал Петра и других 
апостолов не надеяться на 

свои силы, а усердно мо-
литься Богу. Даже в Геф-
симанском саду во время 
Своего великого борения 
и скорби, Господь пытался 
вразумить учеников, гово-
ря: «Бодрствуйте и моли-
тесь, чтобы не впасть в ис-
кушение: дух бодр, плоть 
же немощна». 
Из слов Господа следу-

ет, что измены не было 
бы, если бы ученики были 
тверды в вере и прилежны 
в молитве к Отцу Небес-
ному и ко Господу Иисусу 
Христу.

Апостолы любили 
Господа и стреми-
лись исполнять Его 

волю, поэтому Он ободряет 
учеников, обещая им при-

готовить обители на лоне 
Отца Небесного. Промысл 
Божий даже их отступле-
ние от Бога и отречение 
Петра обратил им на поль-
зу. Подобно этому, если мы 
каемся и смиряемся перед 
Богом, то наше смирение 
привлекает к нам Его бла-
годать. 
Святой Дух укрепил апо-

столов для совершенного 
служения просвещению и 
спасению людей через по-
каяние в грехах и веру в 
Святую Троицу. Память о 
падениях и отступлении 
хранила апостолов от пре-
возношения и гордости, 
побуждала их постоянно 
молиться Богу, испраши-
вая Его помощи.
Преподобный Амвросий 

Оптинский говорил, что 
смущение – это проявле-
ние гордыни человека и 
«доказывает неопытность 
и неискусство человека в 
прохождении своего дела… 
В ошибках же каяться и 
смиряться, но не смущать-
ся. Смущение нигде в чис-
ле добродетелей не пока-
зано и никому не приносит 
пользы, а всегда только 
вред.., потому и смущение 
должно отнести к числу ду-
шевных болезней и лечить 
оное смирением и покор-
ностью Промыслу и воле 
Божией…».
Жизненный подвиг Го-

спода Иисуса Христа и Его 
Божественное учение в 
полной мере учит нас тому 
единственному пути, кото-
рым достигается спасение 
души. Это познание своего 
полного недостоинства пе-
ред Богом и самоотвержен-
ная любовь к Богу и ближ-
нему.

– Как поддерживать в 
себе покаянный настрой 
и не впадать при этом в 
уныние?

– Правильное покаяние 
ведет не к унынию, а к 
радости прощения. Пока-
янный настрой бывает не 
ради его самого, а ради ра-
дости возвращения к Богу.

– Каялась сто раз в од-
ном и том же (в раздра-
жительности и ругани на 
мужа и детей), причаща-
лась. А воз и ныне там! 
Руки опускаются. В чем же 
смысл такой исповеди, по-
чему нет изменений?

– Исповедь хоть и при-
носит избавление от до-
пущенных прегрешений, 
но не избавляет сама по 

себе от дурных навыков и 
греховных обычаев. Для 
избавления от них полага-
ется потрудиться в приоб-
ретении противоположных 
этим грехам добродетелей. 
Воровал – раздавай своё, 
«гулял» – постись в уста-
новленные постные дни и 
от близости законной су-
пруги, в гневе унижала до-
машних – смиряйся: терпи, 
уступай, отвечай кротко, 
почтительно… А без ис-
поведи всё же нельзя – не 
взойдет в душе путеводная 
звезда, ведущая в благо-
датный мир добродетель-
ного жительства.

– У меня сложные от-
ношения с родственника-
ми. Хотела поговорить об 
этом со священником на 
исповеди, но он уделил 
мне всего десять минут, а 
потом сказал, что я толь-
ко жалуюсь на других, и 
это не исповедь. Очень 
обидно, почему в церкви 
отказались мне помочь?

– Исповедь – это церков-
ное таинство с очень кон-
кретным предназначени-
ем: получить прощение от 
Господа за те грехи, в кото-
рых нас обличает совесть 
и заповеди Божии. При-
обрести в результате ис-

поведи чистоту душевную 
– самое великое благо. По-
тому для нас самих не вы-
годно во время исповеди 
пускаться в пространные 
беседы под общим заго-
ловком «трёшь-мнёшь, 
кости перетираешь, кто 
прав, кто виноват»! За по-
пыткой выяснить у свя-
щенника «правду жизни» 
можно и не заметить, как 
скатишься в пересуды и 
осуждение. Для такой бе-
седы гораздо лучше про-
сить священника назна-
чить вам отдельное время, 
когда ему будет удобно 
выслушать вас не спеша и 
обстоятельно, чтобы дать 
взвешенный ответ.

Отвечает игумен 
Лука (СТЕПАНОВ), 
настоятель Спасо-
Преображенского 
Пронского мужского 
монастыря

Каялась сто раз…
Вопрос – Ответ

Игумен Сергий 
(ГАЙДУК), 
духовник Иоанно-
Богословского 
монастыря

«Да не смущается 
сердце ваше; веруйте 
в Бога, и в Меня веруй-
те. В доме Отца Мое-
го обителей много. А 
если бы не так, Я ска-
зал бы вам: Я иду при-
готовить место вам. 
И когда пойду и при-
готовлю вам место, 
приду опять и возьму 
вас к Себе, чтобы и вы 
были, где Я. А куда Я 
иду, вы знаете, и путь 
знаете» (Евангелие от 
Иоанна, глава 14). 

«Да не смущается «Да не смущается 
сердце!»сердце!»
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Иконописная мастерская
При храме «Всецарица» ведут занятия с детьми и 

взрослыми профессиональные иконописцы – священ-
ник Валерий Пицин с супругой. Для занятий потре-
буется приобретение профессиональных пигментов и 
других специальных материалов. Набор новых учени-
ков ожидается в сентябре.
Храм действует на территории ГУЗ РКБ им. Н.А. Се-

машко. Информация о наборе на обучение будет раз-
мещена на официальной странице храма Вконтакте, 
следите за новостями: https://vk.com/pantanassa.

Территория «Семья»

Куда пойти 
учиться?

Детский хор
Хоровые студии есть в нескольких рязанских храмах. 

В Николо-Ямском храме (ул. Циолковского, 8) дей-
ствует детский хор «Колокольчики», ученики участву-
ют в пении воскресной Литургии. Занятия коллектива 
проходят в субботу вечером и в воскресенье сразу по-
сле службы, до сентября – каникулы.

Проекты Вознесенского храма
Здесь, как и в большинстве храмов, есть воскрес-

ная школа. Занятия ведутся в нескольких возрастных 
группах. В группе для взрослых помимо основ право-
славной веры изучается христианская психология и 
педагогика.
По четвергам с 18.00 до 19.30 работает мастерская 

«Мастерклассница». Это бесплатные творческие за-
нятия – изготовление сувениров и открыток в разных 
техниках.
Вечером по средам при храме собирается право-

славное молодежное общество «Гранат». У него много 
направлений деятельности: беседы со священником, 
социальное служение, экскурсии, паломничество, те-
атральные постановки и даже занятия скандинавской 
ходьбой. Узнать подробности можно в группе обще-
ства Вконтакте или по телефону: 8(4912)95-58-42.
Адрес: улица Вознесенская, 26 А

Кроме привычной воскресной школы при рязанских 
храмах действуют всевозможные студии и кружки. 

Хор, иконопись, прикладное творчество – мы собрали идеи 
для тех, кто еще не решил, чему хочет учиться и учить детей 

в предстоящем году.
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Я бы в регенты пошел…
Продлен прием документов для желающих поступить на ре-
гентское отделение Рязанской православной духовной се-
минарии:

Территория «Семья»

Нужна наша 
помощь!

В Преображенском 
храме поселка 
Канищево проходит 
благотворительная 
акция «Соберем 
ребенка в школу»
До начала нового учебного 

года остается совсем немного 
времени. Для родителей сейчас 
очень важной заботой является 
подготовка детей к школе. Осо-
бенно остро этот вопрос стоит 
для многодетных и малоимущих 
семей. В помощь таким семьям 
социальный отдел Преображен-
ского храма поселка Канищево 
проводит акцию «Соберем ре-
бенка в школу».
В Преображенском храме по-

селка Канищево организован 
пункт сбора, куда можно прине-
сти школьные принадлежности 
– пеналы, карандаши, ручки фло-
мастеры и другие канцелярские 
товары.

Адрес храма: 
ул. Колхозная, д.1А. 
Телефон для справок: 
8 (4912 ) 36-25-25.

Хор для взрослых
При храме во имя святого праведного Иоанна Кронштадтского об-

учают церковному пению взрослых. Занятия бесплатные, проходят 
по субботам в 15.00. Расписание на новый учебный год можно будет 
уточнить в сентябре.

Православные 
Витязи
В минувшем году отошел ко 

Господу бессменный руководи-
тель этой военно-патриотиче-
ской детской организации, Вик-
тор Иванович Тихонов. Но дело 
его живо, и с новым руковод-
ством организация продолжает 
набор детей, готовых изучать 
родную веру, осваивать навыки 
выживания, рукопашного боя, 
и многое другое. Условия посту-
пления в организацию и распи-
сание можно узнать по телефо-
ну: 8(900)905-22-59 (Сергей 
Дмитриевич Лебедев)
Занятия проводятся при Нико-

ло-Ямском храме по адресу ул. 
Циолковского, 8.

Рисование, танцы, Закон Божий
Воскресная школа Рязанского кремля предлагает програм-

му обучения в детской и взрослой группах. Занятия для де-
тей включают в себя пение, Закон Божий, рисование и даже 
бальные танцы. Школа действует в приходском доме напро-
тив входа в Спасо-Преображенский храм (Спаса-на-Яру), по 
адресу: ул.Петрова, д.14
Телефон: 25-29-35, 89511040739.

Школы и кружки 
для детей и взрослых есть при 
большинстве рязанских храмов. 

Если не нашли в списке ближайший 
к вам храм, но хотели бы узнать про 
работу его воскресной школы – смело 
обращайтесь после службы к насто-
ятелю или любому служащему 

в храме священнику. 

◆ на очное отделе-
ние по программе под-
готовки служителей 
Русской Православной 
Церкви, специаль-
ность «Регент церков-
ного хора, преподава-
тель». Принимаются 
лица православного 
вероисповедания муж-
ского и женского пола 
в возрасте до 35 лет. 
Поступающие долж-
ны иметь среднее 
общее или профессио-
нальное образование, 

музыкальные способ-
ности, музыкальное 
образование либо 
опыт пения в церков-
ном хоре.

◆ на факультатив-
ные курсы уставщи-
ков -псаломщиков 
при регентском отде-

лении. Принимаются 
лица православно-
го вероисповедания 
мужского и женского 
пола без возрастных 
ограничений. По-
ступающие должны 
иметь среднее общее 
или профессиональ-
ное образование.

Узнать подробнее о правилах приема 
можно на сайте семинарии http://rpds.
info/ в разделе «Абитуриенту». Адрес 
семинарии: 390000 Рязань, Кремль, 
д.1. Телефон: (4912) 28-08-04.
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Если следить за панорамой 
сменяющих друг друга населён-
ных пунктов, расположивших-
ся на пути экспресса «Рязань 
– Москва», или гулять по исто-
рическому центру столицы, во-
ображение поражает количе-
ство храмов. Храмов совершенно 
разнообразных: старинных и ещё 
«юных», больших и маленьких, с 
помпезным убранством и совсем 
скромных.

Ачто можно сказать… о свя-
тых с именем Василий? Ока-
зывается, таких немало. Как 

здесь не вспомнить Василия Ве-
ликого, блаженного Василия Мо-
сковского, Василия Рязанского? 
Очень много и новомучеников, но-
сивших это имя. 
Так вот! Эти два множества 

(множество храмов и множество 
святых с именем Василий) пере-
секлись для меня в центре Таган-
ского района Москвы. Там, по 
адресу Международная улица, дом 
10, спрятался невероятной красо-
ты храм, посвящённый Василию 
Исповеднику. Кстати, храм этот 
—единственный в честь данного 
малоизвестного святого. 
О Василии Исповеднике святи-

тель Димитрий Ростовский (Тупта-
ло) сообщает следующее: «Оставив 
мир с его соблазнами, он поступил 
в монастырь, и добродетельно 
проводил иноческое житие. Когда 
было гонение на почитание святых 
икон, святой Василий мужествен-
но сопротивлялся иконоборцам». 
Жил инок Василий в царствова-

ние Льва Исаврянина (717–741 гг). 
И, плененный вместе с великому-
чеником Прокопием, был предан 
жестоким истязаниям, но не умер, а 
был отпущен по смерти нечестиво-
го правителя. После этого святой, 
как пишет Дмитрий Ростовский, 

продолжил жить по-прежнему: 
«в постнических трудах, многих 
обращая к православной вере и 
наставляя на добродетельное жи-
тие». Спустя несколько лет правед-
ной жизни святой сподобился бла-
женной кончины и «с молитвою, 
благодарением и несказанною ра-
достью отошел ко Господу, Коего 
возлюбил с раннего детства». 

Именно эту историю о жиз-
ни Василия Исповедника 
рассказывают работники 

храма случайным посетителям, 
среди которых оказалась и я. Уди-
вительно, но скрытый за небоскрё-
бом и лишь немного виднеющийся 
из-за окружающих зданий своей 
трехъярусной шатровой колоколь-
ней, храм всё равно привлекает 
внимание многих прохожих. 
Возводить его начали ещё в 1895 

году на средства жителей Новой 

деревни близ Рогожской заставы 
(именно так назывался в то время 
этот район). Большую сумму на 
строительство храма пожертвова-
ли братья Бахрушины, один из ко-
торых в Крещении носил имя свя-
того Василия Исповедника. Храм 
был освящён довольно быстро, уже 
в 1897 году. Если верить источни-
кам, его устройство и украшение 
обошлось Бахрушиным более чем 
в 150 тысяч рублей. 
Однако храм ждала печальная, 

но такая обычная для советской 
эпохи участь: в 1935 году он был 
осквернён и закрыт. Колокольню 
разобрали до первого яруса, купо-

ла и кресты снести, внутри сделали 
три этажа, а к 1967 году уничтожи-
ли оставшиеся снаружи рельефы. 
Сначала в помещениях распола-
гался архив Института истории 
партии Московского городского 
комитета КПСС, затем, в 1990 году, 
– офис банка. 
Храм был возвращен Церкви в 

1998 году, а с 2013 года была нача-
та реконструкция. 

Сейчас, когда храм ещё вос-
станавливается и из-под 
толстого слоя штукатурки 

торчат кусочки фресок, посещает 
ощущение какой-то «старинно-
сти» и почтенной ветхости его сво-
дов, однако стены храма были рас-
писаны только в самом начале XX 
века: в 1903 и 1906 годах. Кажется, 
не такое уж это далекое прошлое, 
как и все горькие события, случив-
шиеся затем. 
А вот настоящее у храма, освя-

щенного в честь Василия Испо-
ведника, кажется светлым и без-
облачным. Видно, что прихожане, 
клир и работники о нем очень за-
ботятся! В свой случайный приезд 
я застала тот самый процесс, ког-
да благодаря человеку, сидящему 
на шатких строительных лесах, 
из общего фона серо-белой стены 
проступает какое-то изображение 
– икона. Ещё, когда только захо-
дишь, внимание привлекает оби-
лие продаваемых книг и икон. На 
разноуровневых полочках и стел-
лажах стоят редкие религиозные 
издания и изображения святых. 
Мне, например, посчастливилось 
найти Остробрамскую икону Бо-
жией Матери, которую в других 
храмах я никогда не видела. Цве-
точное убранство тоже поражает 
своим великолепием. 
Сердце христианина, да и, по-

жалуй, любого человека, уважаю-
щего историю, труд и чувства лю-
дей, такое положение дел радует. 
Огорчает лишь то, что приходит-
ся куда-то спешить. Надеюсь, Бог 
даст, мне доведётся ещё раз загля-
нуть в храм Василия Исповедника 
у Рогожской заставы. 
А сейчас экспресс провожает 

закатное солнце, перед глазами 
мелькают купола храмов, в сум-
ке лежит недавно приобретённая 
икона, а душу греют мысли о том, 
что даже после такого сложного 
периода массовых гонений на Цер-
ковь вера ещё жива, а храмы вос-
станавливаются. 

О случайном паломничестве 
у Рогожской заставы

Путешествие в историю
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Анастасия ШВЕЦ

Кажется, не такое уж 
это далекое прошлое, как 
и все горькие события, 
случившиеся затем.


